

so verdanken wir unsere Kenntniß von den Sitten und Gebräuchen, Wissenschaften und Künsten fremder Völker allein dem leichten Verkehr auf den Meeren. — Den fast 900 Meilen langen Weg von Hamburg nach New-York legt ein gutes Segelschiff in 30, ein Dampfschiff in 12 Tagen zurück. 1865 sind England und Amerika durch ein im Ocean liegendes Telegraphen-Kabel verbunden worden.

§. 10. Das nördliche Eismeer.

1. Es wird auf allen Seiten so durch die Nordküsten von Europa, Asien und Amerika umschlossen, daß es dadurch einem großen Binnenmeere gleicht, das nur durch zwei Straßen, eine breite zwischen Grönland und Norwegen (das grönländische Meer) mit dem atlantischen und eine schmale zwischen Asien und Amerika (die Behringsstraße) mit dem großen Ocean in Verbindung steht. Es ist sehr feicht, im Winter fast ganz mit Eis bedeckt, das bis an die Küste Asiens und Amerika's reicht, und ziemlich stark gegliedert, wovon jedoch die Völker wegen der hier herrschenden Kälte keinen Nutzen haben.

2. Die wichtigsten Glieder desselben sind:

A. auf der Seite von Europa: 1. das weiße Meer, zwischen den Halbinseln Kanin und Kola, sich südwärts in Rußland erstreckend, 2. das karische Meer, zwischen Nowaja Semlja und dem Festlande, vom 80° ö. L. durchschnitten.

B. auf der Seite von Asien: 3. der obische Meerbusen, unter dem 90° ö. L.

C. auf der Seite von Amerika: 4. die Baffinsbai (Bäffins-), welche an ihrem Südennde durch die Davis-Straße (Dehvis-) mit dem atlantischen Ocean in Verbindung steht; 5. das grönländische Meer, östlich von Grönland.

Aufgaben. 1. Nach welcher Himmelsgegend sind die Meerbusen und Buchten des Polarmeeres gerichtet? — 2. Welcher Meerbusen dringt am weitesten gegen Süden vor?

§. 11. Das südliche Eismeer.

Es hängt ohne irgend eine Unterbrechung mit den drei großen Oceanen zusammen. Von den Continenten nähert sich ihm nur Amerika mit der Südspitze. Neueren Entdeckungen zufolge enthält es nach dem Südpol zu große Inseln, wenn sich nicht dort vielleicht gar Festland findet.

§. 12. Der atlantische Ocean.

1. Der atlantische Ocean ist als ein großes Thal zwischen der alten und neuen Welt anzusehen. Er hat beinahe die